

# comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

2  
~~123~~  
77

**El escándalo monetario mundial**

**Deuda y gastos militares**

**El dólar y el desequilibrio externo  
de Estados Unidos**

**Promoción de exportaciones**

- El Exim Bank de la India
- Programa 1987 del Bancomext

VOL. 37, NÚM. 3

MÉXICO, MARZO DE 1987

ISSN-0185-0601

**234 Promoción de exportaciones**

**El Exim Bank de la India. Fuente de financiamiento para las exportaciones**

A. Uday Sekhar

En la India, cuando se trata de operaciones de comercio exterior de corto plazo, el financiamiento respectivo lo concede la banca comercial; cuando son a mediano y largo plazos la institución que concede los créditos es el Export-Import Bank. Sin embargo, si las operaciones son muy grandes, este último recibe apoyos de la primera y viceversa. En este artículo, escrito a petición del Bancomext, se describen brevemente la historia y la organización del Exim Bank de la India, así como sus principales actividades para impulsar el comercio exterior de ese país.

---

**236 Promoción de exportaciones**

**El financiamiento y la promoción del Bancomext en 1987**

La actual estrategia de desarrollo asigna un papel destacado a las acciones que tiendan a incrementar la demanda de productos mexicanos en los mercados externos. Al elaborar su Programa 1987, el Bancomext consideró los planteamientos y las metas establecidos en el Plan Nacional de Desarrollo (PND), el Programa Nacional de Fomento Industrial y Comercio Exterior (Pronafice) y el Programa de Fomento Integral a las Exportaciones (Profiex), así como el contenido del Programa de Aliento y Crecimiento (PAC). Asimismo, tomó en cuenta los Criterios Generales de Política Económica para la Iniciativa de Ley de Ingresos y del Proyecto de Egresos de la Federación de 1987. Se reproducen los capítulos V y VI de dicho Programa, en los que se tratan las actividades financieras y de promoción del Banco.

---

**246 Sexagésima Novena Asamblea de la Concamin**

Se reproducen fragmentos de los discursos que pronunciaron el secretario de Programación y Presupuesto, Carlos Salinas de Gortari, y el presidente saliente de esa organización, Silvestre Fernández Barajas, en ocasión de la clausura de la asamblea de la Concamin.

---

**253 Bibliografía**

Noticias, p. 253 ■ Obras recibidas, p. 254 ■

---

**255 Siglas y abreviaturas**

Se incluye una lista de las más usadas en esta revista.

---

**256 Instrucciones para los colaboradores**

Se incluyen las normas a las que deberán sujetarse los trabajos que se pongan a la consideración de *Comercio Exterior*.

---

Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

## COMITÉ EDITORIAL

Pedro Aspe Armella  
Carlos Bazdresch Parada  
Sergio Ortiz Hernán  
Julián Rodríguez Adame  
Raúl Salinas Lozano  
Víctor L. Urquidí

## GERENCIA DE PUBLICACIONES

### Gerente

Sergio Ortiz Hernán

### Subgerentes

José de Jesús Sobrevilla Calvo  
Leopoldo Zorrilla Ornelas

### Asesores

Jorge Eduardo Navarrete, Jacques Taransaud, Miguel S. Wionczek

**Jefe de Redacción:** Homero Urías

**Coordinadores:** Sección nacional, Rafael González Rubí; Sección latinoamericana, Angel Serrano; Sección internacional, Jesús Miguel López; Información, Graciela Phillips; Informe de la integración, Juan Luis Hernández

### Redacción

Elena Cabello, Alfredo Castro, Héctor Islas, Agustín Ruiz Soria

### Edición

Enrique Pérez Vera, Pilar Martínez Negrete, María del Carmen Paniagua

### Distribución

Roberto Pantoja, David Robles

### Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona, Aureliano Contreras, Elizabeth López, Roberto Méndez, Bertha Robles Martínez, Nashelli Sánchez, Martha Trevilla

**Fotocomposición:** Redacta, S.A.

**Formación:** Carlos Orozco Mares

**Negativos:** Rigolitho, S.A.

**Impresión:** Imprenta Ajusto, S.A.

*Comercio Exterior* es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indique expresamente lo contrario.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de *Comercio Exterior* y de los autores. Autorizada como correspondencia de segunda clase por la Dirección General de Correos con fecha 20-X-62, oficio 2151/35217. Aparece el último día de cada mes. Distribución gratuita. La correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE PUBLICACIONES, Cerrada de Malintzin 28, Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 México, D.F. Tel. 688-0688

## 175 Para rectificar el escándalo monetario mundial

*Robert Triffin*

Hace más de 20 años se consideró que la estabilidad de los tipos de cambio y del precio del oro —ja 35 dólares por onza!— eran los “dos pilares incommovibles” de cualquier sistema monetario internacional del futuro. Desde hace varios años ambos indicadores registran fluctuaciones desenfrenadas. El autor estudia el funcionamiento del sistema monetario actual, en especial las causas principales de los enormes desequilibrios —presupuestal y externo— de Estados Unidos y las fuentes de creación de las reservas globales en el lapso 1970-1984. También analiza las previsiones y políticas estadounidenses en el medio plazo (1985-1989), tanto en lo relativo a las cuentas externas como a la disminución del déficit del gobierno. Concluye que, “a diferencia de los distinguidos ministros, gobernadores y representantes del Grupo de los Diez. . ., sigo considerando esencial una reforma fundamental del sistema monetario internacional”.

## 185 Sección nacional

El Programa de Aliento y Crecimiento: sus retos y obstáculos, p. 185 ■ Recuento nacional, p. 192 ■

## 196 La deuda por gastos militares en los países en desarrollo no petroleros, 1972-1982

*Rita McWilliams Tullberg*

Un mundo en el cual los arsenales son un elemento de las finanzas internacionales es un mundo en peligro. En este trabajo, presentado en octubre de 1985 en la Conferencia del Instituto Internacional de Estocolmo para Investigaciones de la Paz (SIPRI), la autora intenta esclarecer la relación entre el endeudamiento y los gastos militares de los países en desarrollo no petroleros. Concluye que muchos de los gobiernos de esos países han comprado un exceso de armas, así como la tecnología para fabricarlas, acuciados por la necesidad de mantenerse en el poder, aun por medio de la represión. La banca internacional, por su parte, gustosamente concedió los créditos que le solicitaban, tanto para mantener en operación las industrias de armamento de los países desarrollados como para recircular el exceso de dólares que siguió a la crisis del petróleo de 1973-1974.

## 204 Sección latinoamericana

Vicisitudes recientes de la agricultura latinoamericana, p. 204 ■ Informe de la integración, p. 209 ■ Recuento latinoamericano, p. 213 ■

## 217 Estados Unidos, el dólar y el desequilibrio externo. La ineficacia de la política devaluatoria

*José Rangel*

Como consecuencia del enorme desequilibrio externo que aqueja a la economía estadounidense desde 1980, se han puesto de manifiesto algunos cambios de la estructura comercial de ese país, con efectos tanto positivos como negativos. En este trabajo se examinan dichos cambios y efectos y se estudian los orígenes y resultados del proceso devaluatorio del dólar como mecanismo de ajuste. Se revisan las causas de esa medida y se concluye con una explicación de la forma en que Estados Unidos, como consecuencia de una pérdida de su hegemonía, participa en el nuevo conjunto de relaciones internacionales.

## 228 Sección internacional

El año gris del oro negro